



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

CIUDAD **INNOVADORA**
Y DE **DERECHOS**

GOBIERNO CON
ACENTO SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA

OPINIÓN

DOMINGO 06 DE OCTUBRE DE 2024

GÉNEROS DE OPINIÓN DE JEFA DE GOBIERNO



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LA CONVOCATORIA que lanzó en su primer discurso la nueva jefa de Gobierno de la CDMX, **Clara Brugada**, para la creación de un **cabildo metropolitano** con representantes del **Edomex, Hidalgo y Morelos**, además del **gobierno federal**, revive la posibilidad de crear auténticas políticas de Estado para la metrópoli. DESDE hace 20 años se han lanzado varias iniciativas similares que han enfrentado varios obstáculos, principalmente que la **Presidencia**, la **Jefatura de Gobierno** y las **gubernaturas** estaban en manos de distintos partidos políticos.

AHORA, se da por primera vez la condición de que todos llegaron representando a **Morena: Claudia Sheinbaum**, la propia **Brugada**, la mexiquense **Delfina Gómez**, la mandataria morelense **Margarita Saravia** y el hidalguense **Julio Menchaca**.

Y A QUIEN le tocará la tarea de que ese nuevo organismo realmente funcione y no sea una mera asamblea testimonial es al titular de la nueva Secretaría de Planeación y Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, **Alejandro Encinas**, quien ya fue jefe de Gobierno y dos veces candidato a la gubernatura del **Estado de México**.

MUCHO trabajo tendrá para poner de acuerdo a cuatro entidades que, hasta ahora, han jalado cada quien por su lado durante décadas.

• • •

QUIENES saben de las limitaciones que pueden provocar en el servicio público los **conflictos de intereses** se preguntan cómo va a manejar el nuevo subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría de Economía, **Vidal Llerenas**, las gestiones que pudiera hacer ante esa dependencia su esposa **Rosemary Safie**. Y ES QUE ella es la presidenta de una firma de consultoría para **empresas** llamada Safie Consultores que ofrece entre sus servicios el de **"cabildeo con gobierno"** que tiene como uno de sus objetivos "desarrollar vínculos de valor con autoridades gubernamentales".

YA SE verá si Llerenas incluye esa situación en la declaración anual de intereses que debe presentar ante la **Secretaría de la Función Pública** que encabeza **Raquel Buenrostro**.

• • •

HACE sólo cinco días **Ifigenia Martínez** presidió la sesión solemne del **Congreso de la Unión** en la que **Claudia Sheinbaum** rindió protesta como la primera Presidenta de México.

AYER, murió a los 94 años, dejando un legado relevante como pionera en la política donde se desempeñó cuatro veces como **diputada** y dos como **senadora**. TAMBIÉN su trayectoria como economista y como académica son dignas de reconocimiento, al ser una de las primeras mexicanas que estudió y obtuvo una maestría en **Harvard** y como profesora de la UNAM, en donde dio clases a decenas de generaciones de alumnos de Economía.

Y, EN lo inmediato, también deja un hueco importante, pues será necesario renovar la presidencia de la Cámara de Diputados en los próximos días.



línea10

DEMIS FUENTES

15 Opinión

LA CONVOCATORIA que lanzó en su primer discurso la jefa de Gobierno de la CDMX, **Clara Brugada**, para la creación de un **cabildo metropolitano** con **Edomex, Hidalgo y Morelos**, además del **gobierno federal**, revive la posibilidad de crear auténticas políticas de Estado. DESDE hace 20 años se han lanzado varias iniciativas que han enfrentado varios obstáculos, principalmente que la **Presidencia**, la **Jefatura de Gobierno** y las **gubernaturas** estaban en manos de distintos partidos políticos. AHORA, se da por primera vez la condición de que todos llegaron representando a **Morena: Claudia Sheinbaum**, la propia **Brugada**, la mexiquense **Delfina Gómez**, la mandataria morelense **Margarita Saravía** y el hidalguense **Julio Menchaca**.

Y A QUIEN le tocará la tarea de que ese nuevo organismo realmente funcione y no sea una mera asamblea testimonial es al titular de la nueva Secretaría de Planeación y Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana, Ale-

jandro Encinas, quien ya fue jefe de Gobierno.

MUCHO trabajo tendrá para poner de acuerdo a cuatro entidades que, hasta ahora, han jalado cada quien por su lado.

HACE cinco días **Ifigenia Martínez** presidió la sesión del **Congreso de la Unión** en la que **Claudia Sheinbaum** rindió protesta como la primera Presidenta de México.

AYER, murió a los 94 años, dejando un legado relevante como pionera en la política donde se desempeñó cuatro veces como **diputada** y dos como **senadora**.

TAMBIÉN su trayectoria como economista y como académica son dignas de reconocimiento, al ser una de las primeras mexicanas que estudió y obtuvo una maestría en **Harvard** y como profesora de la UNAM.

Y, EN lo inmediato, también deja un hueco importante, pues será necesario renovar la presidencia de la Cámara de Diputados.

demisfuentes@reforma.com



EL CABALLITO



Clara Brugada

Va por la descentralización del Gobierno de la CDMX

..... Nos dicen que uno de los anuncios que más llamó la atención durante la toma de protesta de la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, fue la descentralización de la administración, pues adelantó que habrá una representación del gobierno en cada una de las 16 alcaldías para que los ciudadanos no deban trasladarse hasta el centro a realizar algún trámite. Eso, sin duda, interesó mucho a los ediles, quienes consideraron que deberá darse una coordinación eficaz entre ambos para que cada nivel de gobierno opere lo que le toca.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ulises Lara

Cambian nombre a programa en la FGJ

..... Nos platican que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, que hoy tiene como encargado de despacho a **Ulises Lara**, lanzó un programa para la atención de quejas y denuncias ciudadanas llamado El fiscal contigo. Nos recuerdan que ya existía una acción así con la exfiscal capitalina, **Ernestina Godoy**, que se llamaba La fiscal de la Ciudad te escucha, sólo que ahora operará las 24 horas del día y recibirá las peticiones enviadas por redes sociales, correos electrónicos o vía telefónica. Lo que nos comentan es que ojalá este nuevo programa realmente ayude a las víctimas de un delito a interponer su denuncia, pues todavía en los ministerios públicos pasan horas para que los afectados puedan levantar las querellas.



Horacio Duarte

Cabildean una minipasarela de secretarios en el Edomex

..... Desde el Congreso del Estado de México se está negociando entre las fuerzas políti-

cas que sí haya comparecencia de secretarios con motivo del Primer Informe de Gobierno de **Delfina Gómez**. En un principio, nos recuerdan, el líder de la bancada de Morena, **Francisco Vázquez**, dijo que dado que todavía están en una curva de aprendizaje, no acudirían los secretarios. Pero tras el cabildeo, se prevé que la próxima semana asistan algunos titulares, como el de Gobierno, **Horacio Duarte**; de Finanzas, **Paulina Moreno**; del Bienestar, **Juan Carlos González**; de Salud, **Macarena Montoya**, y el de Seguridad, **Cristóbal Castañeda**.

ARCHIVO EL UNIVERSAL



CLAUDIO OCHOA HUERTA

MIOCARDIO



Problemas para Claudia y Clara, cortesía del IMSS-Bienestar

El 11 de marzo de este año, miles de trabajadores del sistema de salud de la Ciudad de México fueron transferidos obligatoriamente al IMSS-Bienestar, el programa creado por el gobierno del expresidente López Obrador y bajo la supervisión de Alejandro Calderón Alipi, uno de los mejores amigos de sus hijos y traficante de influencias a través de contratos. De la noche a la mañana, ese personal vio desaparecer sus periodos de antigüedad. Varios me relatan tener hasta 10 años laborando y otros que llegaron unos cuantos meses antes del cambio, atraídos por mejores sueldos y horarios que en muchos de

los hospitales del sistema privado.

El argumento para mover a doctores, doctoras, enfermeros, enfermeras, personal administrativo y de trabajo social al IMSS-Bienestar fue que se debía homologar el sistema al del resto del país, sin embargo en la Ciudad de México ha reinado el caos y a partir de este lunes será un nuevo problema para la presidenta Claudia Sheinbaum y para la jefa de gobierno, Clara Brugada, recién llegadas al poder.

Al día de hoy, 160 trabajadores de distintas alcaldías que forman parte de los centros de salud T1, T2 y T3, como se les cataloga según su importancia y tamaño, acumulan entre

tres y diez quincenas sin recibir su salario. No solo eso. El 10 de septiembre pasado los obligaron a presentarse en el edificio anexo de Tlatelolco, ubicado Insurgentes Norte 423, para firmar sus renunciaciones.

Fueron recibidos por los funcionarios Valeria Olvera, Griselda Castañeda, Hugo Torres y Alejandro Salmerón. Este último tomó el mando en el encuentro y les entregó el documento que debían firmar para dejar el interinato y pasar a la basificación del nuevo esquema. En la parte baja, aparecía una leyenda que decía que los trabajadores aceptaban que el gobierno no les debía nada. Varios empleados de salud saltaron ante la ilegalidad y Salmerón respondió que o firmaban así o no serían contratados ni recibirían los pagos atrasados.

Las acciones por la arbitrariedad ya están en puerta. Los trabajadores me dicen que mañana lunes 7 de octubre llevarán un documento firmado para exigir el pago de sus sueldos pendientes, además de sus primas vacacionales y fondos de ahorro. Resaltan que a pesar del incumplimiento del gobierno no han dejado de trabajar un solo día. Estará dirigido al director del IMSS-Bienestar, Alejandro

El IMSS-Bienestar de la CDMX
es un caos y un nuevo problema
para Sheinbaum y Brugada.

Calderón Alipi. Si no hay respuesta, el siguiente paso será ir a protestar en Palacio Nacional y un bloqueo por tiempo indefinido en el cruce de Reforma e Insurgentes.

Tal vez en el IMSS-Bienestar minimicen a estos 160 trabajadores inconformes y dirán que es un bajo porcentaje en comparación con el número general, sin embargo al interior relatan que la molestia también alcanza a los líderes administrativos quienes ni siquiera estaban enterados de la estrategia de cambio y las presiones.

Claudia y Clara pueden evitar que el problema crezca, solo que el origen se quedó enquistado desde el sexenio anterior.

Stent:

¿Qué mala vibra sentirían los nuevos inquilinos de las oficinas frente a Santo Domingo que hasta una limpia mandaron a hacer? ●

claudio8ah@gmail.com



FRENTE POLÍTICOS

1. Momento de continuidad. Clara Brugada asumió como jefa de Gobierno de la CDMX con la declaración de que seguirá los pasos de **Claudia Sheinbaum** y de **Andrés Manuel López Obrador**. Su discurso, aunque lleno de cortesía política, deja en claro que el "segundo piso" de la transformación no es sólo una metáfora, sino el proyecto de consolidar el poder de la 4T en la capital. La presencia de **Sheinbaum** fue más que simbólica: es una forma de respaldar que el legado sigue en marcha. **Brugada** promete justicia social e innovación, pero el reto será si puede ser más que sólo la sombra de su antecesora. La ciudad la recibe con los brazos abiertos.

2. ¿Entregado o doblegado? Alejandro Alito **Moreno**, líder nacional del PRI, promete que el partido dejará atrás su oposición "visceral" para ser más "analítico y propositivo". ¿Traducción? Apoyarán las reformas que benefician al país, o lo que es lo mismo, las que no incomoden al poder actual. El discurso de **Moreno** confirma que se trata de una rendición más que de una renovación. Hablar de modernización y alianzas suena bien, pero lo imposible es convencer a un electorado que los ve como parte de un pasado que no quieren revivir. Cambiar de piel no los vuelve lo que no son. Renovarse o morir.

3. Pasmados. El gobernador de Baja California Sur, **Víctor Castro Cosío**, se enfrenta a otro caso que pone en jaque su administración. Los policías **José Gabriel Morales Meza** y **Yair Radilla Flores**, desaparecidos desde el 21 de septiembre, fueron encontrados muertos. Aunque **Castro Cosío** aseguró que el crimen no quedará impune, sólo repite promesas. De acciones concretas, nada. La investigación avanza lentamente, mientras el estado se hunde en la inseguridad. En BCS la inacción de las autoridades para frenar la ola delictiva también

es mortal.

4. Optimismo calculado. **Ariadna Montiel**, secretaria de Bienestar, no deja pasar una oportunidad para reafirmar su compromiso con la 4T, y la toma de posesión de **Clara Brugada** fue el escenario perfecto. Además de celebrar el "liderazgo" de **Brugada**, **Montiel** envía un mensaje de que la continuidad de los programas sociales es prioridad. Aquí entra **Luisa María Alcalde** en su papel de líder nacional de Morena, con su influencia creciente, sabe que fortalecer la cohesión entre las mujeres del movimiento es clave para consolidar las reformas. Entre las tres construyen un andamiaje de poder. Tiempo de mujeres, pero también de acción.

5. Lento, pero claro. Tras más de un año del colapso en la mina El Pinabete, **Laura Velázquez**, coordinadora nacional de Protección Civil, confirma el hallazgo de otro cuerpo. Pero lo que alerta es el silencio en torno a los responsables. Mientras se recuperan los restos de los mineros, el gobernador de Coahuila, **Manolo Jiménez**, sigue presionando con las investigaciones para destrabar las responsabilidades políticas. Y el fiscal, **Gerardo Márquez**, asegura tener pruebas para procesar por homicidio culposo, pero nada sucede. Los cuerpos salen, pero la justicia sigue atrapada en el socavón.



Sacapuntas

LOS ASESORES DE CLARA



ERNESTINA GODOY

Una de las primeras acciones de **Clara Brugada**, tras asumir la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México será instalar el gabinete de seguridad, este lunes. Le interesa dar continuidad a la estrategia en la materia que en su momento implementó la ahora presidenta **Claudia Sheinbaum**. Y para mantener segura a la capital, será asesorada por la consejera jurídica de la Presidencia, **Ernestina Godoy**; y los secretarios de Seguridad, **Omar García Harfuch**, y de Economía, **Marcelo Ebrard**.



LUIS MENDOZA

PRIMERA UTOPIA, EN BASTIÓN PANISTA

Por cierto, la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, creadora de las Utopías cuando fue alcaldesa en Iztapalapa, llevará ese proyecto a toda la ciudad. Y la primera que instalará será en la **Benito Juárez**, gobernada por el panista **Luis Mendoza**. Estará ubicada en el Centro Scop, y será la primera de cien que ofreció construir durante el sexenio.



LUISA MARÍA ALCALDE

ANUNCIA RELEVOS EN DIRIGENCIAS ESTATALES

La nueva presidenta nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**, anticipó que este mismo año prevén la renovación de las dirigencias estatales que están vacantes o cuyo titular fue designado para ocupar algún cargo público. Es el caso de la CDMX, donde su líder, **Sebastián Ramírez**, se enfila rumbo a la subsecretaría de Turismo federal.



SALOMÓN CHERTORIVSKI

SALUDOS DE PABLO LEMUS

Llegó a la toma de posesión de **Clara Brugada** nada más y nada menos que el emecista **Salomón Chertorivski**, quien fue su rival en la campaña. Asistió, dijo, a mostrar que su partido es una oposición responsable, pero se vio más como un saludo a Clara de parte del gobernador de Jalisco, **Pablo Lemus**, pues el ex candidato está en su equipo.



ANA TERESA ARANDA

PREPARAN DEBATE PANISTA

Nos hacen saber que esta semana la Comisión Organizadora del proceso para la renovación de la dirigencia del PAN, encabezada por **Ana Teresa Aranda**, dará a conocer la fecha del debate entre **Adriana Dávila** y **Jorge Romero Herrera**. Es cosa, nos dicen, de que empaten fechas entre ambos aspirantes a relevar a **Marko Cortés**.



ALEJANDRO MORENO

EL PRI SE REPLANTEA

Resulta que el recién ratificado dirigente nacional priista, **Alejandro Moreno**, adelantó que "lejos de asumir una oposición visceral o reactiva, el PRI ha decidido actuar con inteligencia y estrategia". Es decir, no se opondrá a todas las propuestas del oficialismo, sino que respaldará aquellas que considere benéficas para la nación.



JESÚS GONZÁLEZ PIMENTEL

LO VEN COMO TRAJIDOR

Resulta que el secretario general del Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial, **Jesús González Pimentel**, negocia con senadores de la 4T las leyes secundarias de la Reforma Judicial. En el gremio, que sigue en paro, crece el descontento hacia él, pues ya lo habían abucheado el pasado 20 de septiembre y ahora se enteran de esto.



OPINION

RED COMPARTIDA

¿CIUDAD FEMINISTA?

Ayer tomó la estafeta de gobierno de la CdMx Clara Brugada y su mensaje fue de hablar del segundo piso de la transformación que consiste en hacer la revolución de las mujeres: "Se trata de hacer una revolución pacífica de las mujeres, se trata de hacer un cambio radical que viene de raíz, reconociendo todo lo que se ha avanzado con gobiernos progresistas que nos antecedieron, pero trazando una ruta decidida para lograr los cambios que faltan, una revolución que deje huella y perdure en el tiempo, una revolución profunda que nunca más podrá ser silenciada. Una revolución de las mujeres que luche por la libertad, la justicia y la felicidad de todas, porque recordemos que ninguna mujer será libre hasta que todas seamos libres". Lo divertido es cuando contrastas este mensaje que viene de la profundidad del barrio, de la lucha social, con la frase que dijo Claudia Sheinbaum cuando asumió la presidencia: "Soy madre, abuela, científica y mujer de fe; y a partir de hoy, por voluntad del pueblo de México, la presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos".

Por cierto, dice Clara Brugada que la demanda y lucha de su Gobierno será simple: "queremos una sociedad donde el género no sea causa de desigualdad y

qué mejor que en este momento histórico en México que hemos logrado por primera vez, después de muchos siglos que una mujer llegue a ser la presidenta de la república, ahora que es tiempo de mujeres", acto seguido convocó a los capitalinos a no permitir ningún retroceso y "lograr el objetivo de liberación, así como se oye, de liberación de las mujeres, siendo la Ciudad de México la vanguardia", caray, se ve que va a estar movido el Gobierno.

Hace cinco años, Omar García Harfuch se convertía en el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la CdMx en medio del caos generado por la desaparición de la Policía Federal y el nacimiento de la Guardia Nacional, los enfrentamientos entre las fuerzas del orden y los manifestantes del 2 de octubre que le costaron el puesto a Jesús Orta que tras su renuncia desapareció del mapa, se dice que tenía problemas y la que entonces era su jefa, Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobierno, sólo lo dejó ir. Nos dicen que si hay interés en saber donde anda y que si alguien sabe algo, pues que avise a las autoridades que si quieren platicar con él.

Terminó la primera semana de labores de la nueva gobernadora Margarita González en Morelos. Nos cuentan que crecen entre los cercanos señalamientos y solicitudes para investigar y posiblemente enjuiciar a colaboradores de su antecesor en el gobierno morelense. Las cuentas no cuadran. Los activos

tampoco. Parece como si no se hubiera sabido gobernar y los que van recibiendo las dependencias en la entidad, se sorprenden de los faltantes en listas de equipo y material. ¿Habrá castigos? Todo parece indicar que cada caso se va a estudiar por separado. Por cierto, antes de que se mueva un dedo siquiera para denuncias, la bancada de Morena en el congreso local, quiere fuera al Fiscal del estado, Uriel Gándara, así que vienen roces que sacaran chispas.

Si alguien ve a Laura Velásquez, coordinadora Nacional de Protección Civil, facilítele un té de tila o un abrazo para los nervios. Y es que desde inicio de septiembre, no tenía claro su futuro y veía pasar a funcionarios en el Gobierno federal, que eran ratificados o serían reubicados, pero a ella nadie le decía nada. Sus maletas estaban hechas, pero el



huracán John en Oaxaca, Guerrero y Michoacán, le revivieron. Nos cuentan que en los últimos tres días se encuentra muy cercana a la presidenta Claudia Sheinbaum, ya que es quien tiene muy en claro la situación de damnificados y daños en los municipios afectados, así que le reporta directamente dos o tres veces al día los avances. Haber esperado, parece beneficiarle.

PD: Nos cuentan que Morena Edomex viene con todo para poner en orden las mafias que surgen de las asociaciones de vecinos en contubernio con actores que buscan lucrarse, económicamente, políticamente y jurídicamente en beneficio propio.